
Monsieur le Président ,

J'aimerais d'abord dire à quel point le Canada apprécie
les arrangements pris par les États-Unis pour accueillir cette
rencontre, la première à se tenir dans ce pays, ce qui témoigne
encore une fois et de manière éloquente de la nature
transatlantique de la CSCE .

Les événements extraordinaires qui bouleversent l'Europe
depuis un an ont plusieurs auteurs, dont certains sont ici avec
nous aujourd'hui . Mais un des principaux déclencheurs de ces
changements aura été le processus de la CSCE, qui a amené des
nations à prendre des engagements à l'égard de droits qu'elles
n'avaient pas jusque là reconnus ; puis qui a exercé sur ces nations
des pressions constantes et inéluctables pour les obliger à
respecter leur parole ; et qui, enfin, a donné l'exemple et créé
l'habitude de nations travaillant ensemble à la promotion de
valeurs fondamentales partagées . Cette oeuvre est maintenant plus
importante que jamais, car ce respect des valeurs partagées, cette
habitude de travailler ensemble, sont des atouts essentiels au
moment où nous nous apprêtons à bâtir une Europe nouvelle et forte
qui fera vraiment honneur aux valeurs inhérentes à la renaissance
de ce continent .

Nous aurons pour tâche à Paris - comme cela était le cas
il y a 15 ans à Helsinki - d'affirmer ces valeurs, d'une manière
aussi large et aussi intense que possible, dans l'Europe
d'aujourd'hui .

La CSCE n'est pas une fin en soi, mais plutôt
l'instrument choisi qui permettra d'ériger un ordre européen
nouveau et fort. C'est la planche à dessin de la nouvelle
architecture de l'Europe .

Nous sommes ici pour aider à bâtir une Europe qui sera
un phare, et non une muraille ; une Europe qui ne vivra pas à
l'écart du vaste monde, mais participera plutôt à son essor .
Pendant quarante-cinq ans, les divisions en Europe ont été sources
de tension et de conflits à travers le monde . D'autres régions,
malgré tous les avantages que leur ont apportés la richesse et la
civilisation de l'Europe, ont dû elles aussi subir les effets des
tensions Est-Ouest . La nouvelle Europe doit être un modèle pour les
autres, non pas simplement parce qu'elle est prospère et pacifique,
mais aussi parce que la communauté de vues ici permet enfin au
monde de se pencher sérieusement sur les autres problèmes urgents
de la planète .


